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Величественные «Кировцы» - 
техника, проверенная временем. 
Понятно по какой причине они ста-
ли популярны в сельскохозяйствен-
ном деле. Здесь плюсы дают и высо-
кая производительность, и отличная 
проходимость в условиях сурового 
постсоветского бездорожья, и, ко-
нечно, такие факторы как простота 
самой конструкции трактора, удоб-
ство в обслуживании, а также широ-
та применения. Годятся «Кировцы» 
для агрегатирования как традици-
онными, так и современными по-
чвообрабатывающими и посевными 
комплексами.

Современные тракторы от этого 
бренда, собранные на «Петербургском 
тракторном заводе» и «Костанайском 
тракторном заводе» обойдутся поку-
пателю в ценовом диапазоне от 65 до 
112,5 млн тенге, с мощностью от 250 до 
420 лошадиных сил.  Среди новинок, 
которые особенно выделяются на фоне 
данного рода машин, «Кировец К-525 
Премиум». По словам начальника от-
дела продаж компании «Ата-Су Спец-
техника» Жаната Назарбекова, такой 
трактор будет эффективным как для 
небольших хозяйств, так и для крупных 
агрохолдингов. Еще бы, ведь речь идет 
о мощности 250 лошадиных сил. 

Производитель указывает следу-
ющие параметры своего детища:

- Эксплуатационная масса 10 500 
кг. (без дополнительного балласта)

- Гидросистема рабочего обо-
рудования с максимальной произ-
водительностью 180 л/мин. Расход 
через одну секцию гидрораспреде-
лителя до 95 л/мин, 4 свободных 
регулируемых гидролинии, свобод-
ный слив.

- Гидравлический распредели-
тель с электроуправлением

- Заднее навесное устройство: 
категория III с силовым и позици-
онным регулированием EHR, грузо-
подъемностью 8100 кг.

- Кабина КОМФОРТ ПЛЮС со 
встроенным защитным каркасом, 
цельнометаллическая, двухместная, 
герметичная, с отоплением, венти-
ляцией и кондиционером.

На некоторых параметрах, чтобы 
лучше изучить эту модель, остановимся 
подробнее. Важно отметить, что под-
ходит «К-525 Премиум» для работы на 
мелкоконтурных полях, а технические 
характеристики делают его незамени-
мым при частых перегонах на удален-
ные участки по дорогам общего поль-
зования. 

«Данный трактор отличается универ-
сальностью и повышенной маневрен-
ностью. Возможность использования в 
течение всего года дает владельцу шанс 
достаточно быстро окупить такое при-
обретение. Это во-первых. Во-вторых, 
«Кировец К-525 Премиум» вписывается 
в дорожные стандарты, что свойствен-
но не каждой сельскохозяйственной 
машине. Это обеспечивает движение 
на тракторе по дорогам общего поль-
зования без специального разреше-
ния», - отмечает Жанат Назарбеков.

Знающий хозяйственник сразу же 
заглянет под капот. В случае с «К-525 
Премиум» он вряд ли будет разочаро-
ван увиденным. Здесь и современный 
экономичный дизель с электронным 
управлением «Common Rail», мощности 
которого с запасом хватит и на тягу, и 
на привод различного рабочего обору-
дования. Также внимание привлекает 
автоматизированная коробка переме-
ны передач Т5, собранная на основе 
надежной КПП от «Кировца К7».

«Запас прочности, сформированный 
за счет использования элементов стар-
шего собрата – большого трактора, обе-
спечивает сохранение ресурса на весь 
срок службы», - поясняет специалист.

Как отмечает Жанат Назарбеков, 
«Кировцы» в Казахстане давно за-
воевали популярность и пользуются 
большим спросом у фермеров. «К-525 
Премиум», несмотря на то, что модель 
достаточно новая, довольно быстро об-
рел спрос на рынке. Испытания поля-
ми и дорогами показали устойчивость 
техники к нашим условиям. Дублиро-
вание элементов больших тракторов на 

«К-525 Премиум» оказалось решением 
абсолютно правильным. Это прослежи-
вается абсолютно по всем аспектам.

«Возьмем, к примеру, то, как тех-
ника идет. У «К-525 Премиум», как и 
у более мощного «К-7М, подрессорен-
ный  передний мост. Он подвешен на 
полуэллиптических рессорах, что обе-
спечивает превосходную плавность 
хода, которая видна, а самое главное 
ощутима прежде всего водителю, даже 
если он едет по вспаханному полю», - 
говорит эксперт «Ата-Су Спецтехника».

Стоит отметить, что «Кировцы» дан-
ного класса наглядно демонстрируют, 
что производитель прислушивается 
к простому фермеру. Техника от и до 
подстроена под человека, ею управля-
ющего.  В первую очередь, речь идет 
о кабине, которая здесь соответствует 
стандартам того же «К-7М». Не зря она 
имеет название «Комфорт Плюс».   

«Гидравлические упоры, на которые 
установлена кабина, гасят вибрацию, 
производимую двигателем, трансмис-
сией и ходовой частью. Для тракторов, 
обычно очень шумного вида сельско-
хозяйственной техники, это, конечно, 
большая находка, обеспечивающая во-
дителю комфортные условия работы. 
Устроиться удобно на месте позволяет 
регулируемая рулевая колонка», - рас-
сказывает Жанат Назарбеков.

Еще одно приятное для операто-
ра «Кировца» дополнение, о котором, 
кстати, в комментариях в социальных 
сетях под тематическими видеоролика-
ми, пишут сами водители – это пнев-
моподрессоренное кресло. Такое сиде-
нье, отмечают пользователи, большой 

ТЕХНИКА

МОЩЬ И КОМФОРТ: ЧЕМ ПРИМЕЧАТЕЛЕН 
СОВРЕМЕННЫЙ «КИРОВЕЦ»?
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подарок «Петербургского тракторного 
завода»  простым трудягам, которые в 
периоды посевной и уборочной компа-
ний вынуждены находиться за рулем 
чуть ли не круглые сутки, испытывая 
колоссальные нагрузки на организм. 
Благо, в «К-525 Премиум» все свой-
ственные сельскохозяйственной техни-
ке неудобства сведены к нулю. 

«Если говорить об удобстве для 
оператора, то отдельное место в этом 
плане занимает приборная панель. В 
ее центральной части находится кон-
трастный дисплей, куда выводятся все 
параметры трактора. Имеется также 
специальный разъем для подключения 
дистанционного мониторинга через 
спутниковые системы. В свете продол-
жающейся цифровизации сельскохо-
зяйственной отрасли – важное реше-
ние», - отмечает эксперт.

На «К-525 Премиум» можно по-
ставить и систему точного земледе-
лия, обеспечивающую автоматическое 
управление по сигналу со спутника, а 
также показывающую позициониро-
вание техники в поле с точностью до 
нескольких сантиметров. Что касается 
боковой панели, она интегрирована 
в кресло механизатора, а управление 
трансмиссией ведется при помощи 
шифтера и нескольких клавиш. 

«Тут же сконцентрировано все 
управление гидравликой рабочего 

оборудования. Для настройки и ис-
пользования гидравлики достаточно 
буквально пальцев одной руки, так 
как миниатюрные рукоятки настрой-
ки гидравлического потока и удобный 
джойстик находятся рядом», - расска-
зывает Жанат Назарбеков.

Управление этим трактором в целом 
не трудозатратное дело, чем, конечно, 
сельскохозяйственная техника прошлых 
поколений не отличалась. Руль легкий, 
подающийся нажатию парой пальцев. 
В целом, на «К-525 Премиум» все по-
догнано не только под комфорт, но и 
под максимальную производитель-
ность. Для привода гидравлики рабо-
чего оборудования на заднюю полура-
му выведены 4 гидравлических линии 
со стандартными быстро разъемными 
муфтами. В комплекте запасных частей 
предусмотрены линии свободного сли-
ва и дренажа. И это еще не все.

«На этих тракторах используется 
сельхознавеска третьей категории с 
системой позиционно-силового регу-
лирования. Также в базовой комплек-
тации идут тягово-сцепные устройства 
лифтового типа с двумя адаптерами – 
один с крюком, другой с «вилкой». Для 
прицепов предназначен тяговый брус с 
вертикальной нагрузкой до 4,6 тонн», - 
указывает Жанат Назарбеков.

Там, где возникает разговор о при-
цепах, неминуемо важно рассматривать 

и вопросы безопасности. В этом плане у 
«К-525 Премиум» также все проработано. 
Так, на тракторе установлена пневматиче-
ская двухпроводная тормозная система.

Кстати, для работы с внешним элек-
трооборудованием на данной маши-
не предусмотрены линии с силовыми 
розетками на 12 и 24 вольт. Так что, в 
тех же полях механизатор может при 
правильном подходе и распределении 
труда работать фактически автономно.   

«Петербургский тракторный за-
вод» предлагает и дополнительные 
опции к своему «Кировцу», которые 
можно дозаказать. Например, двух-
скоростной механизм отбора мощно-
сти, который обеспечивает возмож-
ность привода на скорости от 540 до 
1 тыс. оборотов в минуту.     

«К-525 Премиум» - безусловно 
очень продуманная машина, которая 
повысит эффективность работы в разы. 
Максимальный комфорт и удобство 
управления здесь прекрасно сочета-
ются и, что самое важное, позитивно 
дополняют мощь и традиции, достав-
шиеся этой модели от славных боль-
ших предшественников. Приход такой 
техники в Казахстан, я считаю, важный 
для нас шаг на пути к трансформации 
и цифровизации сельскохозяйственной 
отрасли», - резюмирует начальник от-
дела продаж ТОО «Ата-Су Спецтехни-
ка» Жанат Назарбеков.

ТЕХНИКА
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ОТРАСЛЬ

За последние пять лет объем вало-
вой продукции сельского хозяйства в 
Костанайской области увеличился в 2,6 
раза и по итогам 2022 года составил 
997,6 млрд тенге, из них в растениевод-
стве - 791,3 млрд тенге, животноводстве 
- 204,7 млрд тенге. Валовой сбор зерна 
по области достиг 5,7 млн тонн, маслич-
ных собрано 487 тыс. тонн. Но если по-
смотреть данные статистики, то в натуре 
и физическом объеме аграрии никак не 
могут достичь уровня 1999 года. Почему 
же отрасль топчется на месте, что меша-
ет фермерам развиваться и какие задачи 
поставлены на этот сезон?

ПРИЧИНЫ И СЛЕДСТВИЯ 
НЕСТАБИЛЬНОСТИ

В управлении сельского хозяйства реги-
она признают, что одной из основных про-
блем в отрасли остается нестабильность в 
производстве продукции. При этом разни-
ца в объемах существенная. В острозасуш-
ливый 2012 год урожайность составила 6,7 
центнеров, в 2019 году - 7,9, в 2021 году - 7,5 
центнеров с гектара. В итоге валовой сбор 
зерна в эти годы был от 2,7 до 3 млн тонн. В 
благоприятные годы объем зерна превышал 
5 млн тонн, в том числе 5,7 млн тонн было 
собрано в 2022 году, урожайность достигла 
14,2 центнеров с гектара. 

«В области достаточно хозяйств, кото-
рые работают стабильно, но, тем не менее, 
в целом вопрос снижения воздействия не-
благоприятных погодных факторов на уро-
жайность культур остается актуальным. 
Для этого необходимо соблюдать комплекс 
общепринятых агротехнических мер по на-
коплению и сохранению почвенной влаги, 
включая снегозадержание в зимний период, 
кулисные пары, чередование видов культур 
в севооборотах, внесение удобрений и дру-
гое», - отметил на коллегии руководитель 
управления сельского хозяйства и земель-
ных отношений Костанайской области Ти-
мур Бисимбаев. 

По его словам, одним из основных 
факторов, влияющим на повышение уро-
жайности культур, сохранение почвенного 
плодородия, является соблюдение научно-
обоснованных севооборотов, которые раз-
работаны для всех трех почвенно-климати-
ческих зон области. На сегодня из более 4 
тыс. сельхозформирований, занимающихся 
производством растениеводческой продук-
ции, 3,5 тыс. хозяйств (87%) используют 
севообороты на площади 4,8 млн гектаров, 
или 76% от площади пашни. В зависимости 
от вида севооборотов рекомендуется содер-
жать не менее 20-25% паровых полей. На 
сегодня около 1,5 тыс. хозяйств имеют 1 млн 
гектаров паров. 

«Согласно правилам рационального ис-
пользования земель, сельхозтоваропроиз-
водители не должны допускать снижение в 
почве гумуса более чем на 5% за 7 лет, кон-

трольные обследования проводят агрохим-
службы. Также недопустимо уменьшение 
основных питательных элементов в почве - 
более чем на 20% (азот, фосфор, калий). 
Ежегодно урожайность по хозяйству должна 
быть не менее 85% от среднерайонного по-
казателя. При невыполнении данных требо-
ваний предусмотрены штрафные санкции, 
20-кратное увеличение земельного налога. 
В случае дальнейшего неиспользования, по 
истечению года производится изъятие зе-
мельного участка», - напомнил руководи-
тель ведомства. 

На текущий год и ближайшую перспек-
тиву первоочередными задачами для ре-
гиона остается диверсификация структуры 
посевных площадей, с увеличением доли 
высокодоходных культур. По предвари-
тельной структуре посевных площадей на 
этот год, площадь ярового сева составит по 
области 4 млн 909 тыс. гектаров. Для даль-
нейшей диверсификации в отрасли, перед 
акиматами районов поставлена задача - 
сохранить объемы масличных на уровне 
прошлого года - 750 тыс. гектаров, в пер-
спективе - к следующему 2024 году довести 
площадь до 1 млн гектаров. Доля маслич-
ных при этом в посевах составит 10-12% от 
площади пашни в южных, и не более 22% 
в северных районах. В ведомстве считают, 
что задача вполне достижимая.

Ставку в регионе делают и на дальшей-
шее развитие и расширение орошаемого 
земледелия. За последние три года в об-
ласти ввели в оборот 2473 гектаров оро-
шаемых земель, в текущем году добавится 
еще 410 гектаров. На орошаемых землях 
запланировано засеять культуры на площа-
ди 7,1 тыс. гектаров, в 2022 году было 6,9 
тыс. гектаров. Из них наибольшие участки 
или 2,8 тыс. гектаров будут заняты картофе-
лем, 1,8 тыс. гектаров кормовыми и 1,3 тыс. 
гектаров зерновыми культурами. Под ово-
щи отведут 700 гектаров, масличные - 400, 
бахчи - 70 гектаров. И судя по планам УСХ, 
до 2026 года в регионе планируют ввести в 
оборот еще 4,1 тыс. гектаров новых ороша-
емых площадей в шести районах, среди них 
Аркалык, Амангельдинский, район имени 
Б. Майлина, Денисовский, Житикаринский, 
Мендыкаринский районы.

УДОБРЕНИЯ И ТЕХНИКА
Еще одна возможность повысить уро-

жайность и объемы сбора - увеличить объ-
емы внесения минеральных удобрений. В 
управлении считают, что сейчас аграриям 
необходимо вновь активизировать приоб-
ретение минеральных удобрений. Резервов 
для этого достаточно. И констатируют, что 
большинство хозяйств не работает с удобре-
ниями, получая продукцию только за счет 
естественного плодородия почвы. 

«Приобретение минеральных удобре-
ний увеличивалось с 29 тыс. тонн в 2018 
году до 71 тыс. тонн в 2020 году, но послед-

ние два года, вследствие засухи и неста-
бильного финансового состояния сельхоз-
товаропроизводителей, объемы внесения 
снизились почти вдвое. В прошлом году на 
субсидирование приобретения минераль-
ных удобрений подали заявки всего 430 
хозяйств на 48,1 тыс. тонн. Нам необходи-
мо значительно увеличить темпы внесения 
удобрений до 150 тыс. тонн к 2025 году», 
- пояснил Тимур Бисимбаев.

Немаловажную роль в развитии АПК 
и увеличении производительности сферы 
играет материально-техническое оснаще-
ние и обновление техники хозяйств, и, по 
мнению специалистов УСХ, большую под-
держку товаропроизводителям оказывают 
инвестиционное субсидирование и лизин-
говые программы, по которым было освое-
но 20,3 млрд тенге. По данным ведомства, 
в прошлом году аграрии области приобре-
ли 563 трактора, 231 зерноуборочный ком-
байн, 574 сеялки, 74 посевных комплекса и 
771 единицу другой техники. Проведенный 
анализ приобретения сельскохозяйствен-
ной техники за последние пять лет показы-
вает, что ее количество увеличилось в 1,8 
раза, с 1 204 единиц в 2018 году до 2 213 
единиц в 2022 году. Доля лизинга через АО 
«КазАгроФинанс» за данный период вы-
росла на 28,8% в 2018 году до 35,9% в 
2022 году. В результате, темпы обновления 
машинно-тракторного парка увеличились с 
2,1% в 2018 году до 2,9% в 2022 году. В 
целом в области на сегодня насчитывается 
22,5 тыс. тракторов, 8,8 тыс. зерноубороч-
ных комбайнов, 1,2 тыс. посевных комплек-
сов и 21,8 тыс. сеялок.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ СЕМЕНАМИ, 
И ЛУЧШЕ СВОИМИ

По данным УСХ, в текущем году стоит 
задача достигнуть уровня сортообновления 
5,3%. Для этого аграриям необходимо при-
обрести 28,1 тыс. тонн элитных семян. Се-
годня в области работает 27 аттестованных 
семеноводческих хозяйств, они заготовили 
на реализацию 47,7 тыс. тонн семян (в том 
числе 3,5 тыс. тонн оригинальных семян, 
22,8 тыс. тонн элитных, 21,4 тыс. тонн 1-3 
репродукций). Приближается посевной пе-
риод, поэтому сельхозтоваропроизводите-
лям необходимо завершить проверку семян.

Но в тоже время в регионе есть вопросы 
по сортообновлению. До 2018 года большие 
проблемы были и у Карабалыкской СХОС. 
При наличии хорошей производственной 
базы и хороших сортов, они не выходили 
в производство. Аграрии региона по 20-30 
лет использовали сорта пшеницы старой се-
лекции, к примеру «Карабалыкская 90» и 
«Омская 36». 

«В 2018 году сортосмена в самой СХОС 
составляла 2%, поэтому 35% семян оста-
вались нереализованными, 50% семян 
были не своей селекции и на 90% был из-
ношен как парк сельхозтехники, так и 

АГРАРНЫЙ РЕГИОН ТОПЧЕТСЯ НА МЕСТЕ: 
ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИВАТЬСЯ?
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ОТРАСЛЬ

инфраструктура по хранению семян. Имея 
сильную селекцию, мы должны были вести 
ускоренную селекцию, как можно быстрее 
вводить в производство все научные раз-
работки. В 2018 году мы начали реализо-
вывать программу внутреннего развития, 
которая уже дала результаты», - объяснил 
председатель правления ТОО «Карабалык-
ская сельскохозяйственная опытная стан-
ция» Дамир Калдыбаев.

Сейчас Карабалыкская СХОС благопо-
лучно занимается аграрными исследования-
ми, здесь работают 329 специалистов, 50 из 
которых трудятся в отделе науки. Опытной 
станцией районировано 47 сортов. Ежегодно 
СХОС производит и реализует более 6 тыс. 
тонн оригинальных и элитных семян. Толь-
ко в 2021 году сортами селекции опытной 
станции по Казахстану было засеяно более 2 
млн гектаров. Сегодня одним из флагманов 
является сорт «Айна». Он применяется во 
многих хозяйствах не только Костанайской 
области, но и в северных, а также централь-
ных регионах. Пшеница показала свою пла-
стичность, и многие свойства данного сорта 
оказались открытием даже для селекционе-
ров. Изначально сорт создавался для север-
ных областей, но он хорошо себя показал и 
в Карагандинской и Павлодарской и третьей 
зоне Костанайской области. 

«В условиях резко-континентального 
климата и зонах рискованного земледелия, 
без отечественной селекции и внедрения от-
ечественных сортов работать невозможно. В 
последние четыре засушливых года хорошая 
урожайность достигалась именно благодаря 
использованию новых сортов и комплексу 
аграрных мер. Мы направлены на производ-
ство мягкой и твердой пшеницы, масличных 
культур. Самое главное, что мы занимаемся 
собственной селекцией. Сейчас мы работа-
ем над сортом раннеспелой пшеницы, и она 
выйдет в производство уже в следующем 
году», - отметил Дамир Калдыбаев. 

В текущем же году будет внедрен новый 
сорт пшеницы «Ламис», «Карабалыкская 
ранняя», сорт ячменя «Бочонок». В 2024 
году планируется выпуск таких сортов, как 
«Байсан», «Краюшка», «Кудесница». 

По словам Калдыбаева, радуют темпы ре-
ализации семян. Если раньше 2-2,5 тыс. тонн 
сортовых семян СХОС приходилось прода-
вать как товарное зерно, а аграрии покупали 
семена в России и других странах, то после 
внедрения сортосмены, только за три месяца 
удалось продать почти 9 тыс. тонн семян. 

Больше всего пшеницу СХОСа приоб-
ретают фермеры из СКО, раньше было 160 
тонн, сейчас почти 2 тыс., в Акмолинскую 
область продажи выросли в 5,5 раз, почти в 
5 раз - в Карагандинскую. На фоне растущей 
востребованности предприятие планирует 
увеличить производство семян до 17,5 тыс. 
тонн в год и расширить ассортимент зерно-
вых сортов с 10 до 16.

ТЕХНОЛОГИЯ И ПЛОДОСМЕН
Опыт многих хозяйств показывает, что 

получать хорошие урожаи можно во все 
годы, главное - выстроить правильную тех-
нологию для своих земель с учетом многих 
показателей и иметь широкий набор выра-
щиваемых культур, которые вкупе позволят 

быть в плюсе.
К примеру, в ТОО «Трояна» на протяже-

нии 12 лет внедрен и применяется плодос-
менный севооборот, в нем есть зерновые, 
бобовые, масличные и крупяные культуры. 
Эти виды культур занимают примерно по 
25% площадей в севообороте. Этот плодос-
мен позволяет чередовать корневые систе-
мы: мочковатая приходит на смену стержне-
вой, тем самым происходит разуплотнение 
почвы и разные горизонты питания и вла-
гопотребления для растений. Улучшается 
структура почвы, аэрация. 

«На протяжении этих лет почва у нас не 
видит отвального плуга, на некоторых полях 
производим краевую обработку щелерезом 
после уборки урожая. Плодосменный сево-
оборот является этапом для перехода через 
минимальные к нулевым технологиям. Мы 
давно ушли от монокультуры. Севооборот 
складывается так, что у нас возврат на свое 
место у культуры происходит на третий, 
четвертый год, то есть идет чередование. К 
примеру, зерновые, бобовые, масличные и 
опять зерновые», - поделился опытом ди-
ректор ТОО «Трояна» Юрий Малышко.

Кроме того, в 2020-2021 году в хозяйстве 
заменили старые посевные комплексы на 
три новых фирмы «Хорш Аватар» с шири-
ной захвата18 метров и дисковым высеваю-
щем рабочим органом. Применяется прямой 
посев диском и больше никаких операций 
не делается. Комплексы оборудованы систе-
мой дифференцированного высева семян и 
удобрений. Эта система позволяет эффек-
тивно и экономно распределять семена и 
удобрения там, где они нужнее всего.

«Мы провели обновление и уборочной 
техники: приобрели три высокопроизводи-
тельных комбайна «Кейс 8250» которые на 
ряду с комбайнами «Клаас Лексион 540» 
будут принимать участие в уборочных ра-
ботах, то есть, сократив количество техники 
мы не потеряли в производительности, а по 
отдельным позициям даже улучшили. Но-
вые комбайны создают карты урожайности, 
оборудованы датчиками GPS и автопилотом. 
Все комбайны оборудованы набором жаток 
- прямые, очесывающие, подборные», - до-
бавил аграрий.

Еще один секрет успеха в накоплении 
снега на полях заключается в том, что до 
80% площадей здесь убирают очесывающи-
ми жатками. Данный вид уборки дает воз-
можность накапливать снег и не затрачивать 
дополнительные средства. На таких полях 
толщина снега составляет до 35-45 см., в 
то время как на подработанных - в среднем 
20-25 см. В последние годы в севообороте 
хозяйства наряду с пшеницей имеется так-
же лен, подсолнечник, горчица, чечевица, 
вика, соя, гречиха, просо, овес. Каждая из 
этих культур по-своему ценна, как с техно-
логической, так и с коммерческой стороны. 
В целом же эти культуры образуют в хозяй-
стве севооборот, без которого невозможно 
поддерживать уровень плодородия почвы. 

«С 2010 года выращиваем лен маслич-
ный, он занимает особое место в севообо-
роте, является хорошим предшественником 
для многих культур, а также не требовате-
лен к почве. Урожайность за эти годы у нас 
составляла в среднем 15 центнеров с гек-

тара, были урожаи и по 20 центнеров. По-
следние четыре года (2019-2022 гг.) в на-
шем регионе были засушливыми. Осадков 
за летний период выпадало в среднем от 50 
до 60 мм, что в два раза меньше средней 
многолетней нормы. Но, несмотря на это, 
урожайность льна у нас в этот период со-
ставила в среднем 10-11 центнеров с гектара. 
А его себестоимость в среднем была до 90 
тыс. тенге, а реализационная цена от 150-
350 тыс. тенге», - отметил Юрий Малышко.

ОВОЩЕВОДСТВО ТОЖЕ 
МОЖЕТ БЫТЬ В ПЛЮСЕ

В этом сезоне делается ставка и на 
дальнейшее развитие овощеводства и рас-
ширение площадей под ними. И опыт хо-
зяйств показывает, что и в этом направле-
нии можно добиться хороших результатов. 
К примеру, согласно статистике, по вало-
вому сбору в 2022 году доля овощей КХ 
«Тэрра» в объеме местного производства 
на костанайском рынке по картофелю со-
ставляет 11%, по овощам – 12,8%, в то 
время, как площадь земельных угодий под 
этими культурами занимает в хозяйстве со-
ответственно 5,1% и 5,6% от общей площа-
ди этих культур в области. 

«Такая разница объясняется просто: уро-
жайность в нашем хозяйстве вдвое выше 
средних областных показателей. Это и есть 
результат работы современных зарубежных 
производительных машин, техники и обору-
дования, а также внедрения передовых тех-
нологий выращивания картофеля и овощ-
ных культур. Основной упор мы сделали на 
расширение, строительство, а в последние 
годы, и на реконструкцию орошаемых зе-
мель. На сегодня площадь орошаемой паш-
ни в хозяйстве доведена до 447 гектаров. В 
текущем году планируем завершить замену 
оросительной техники с открытой системой 
подачи воды на закрытую», - подчеркнул 
глава КХ «Тэрра» Владимир Семейкин. 

В 2022 году с площади 180 гектаров, при 
урожайности 408 центнеров с гектара, ва-
ловой сбор картофеля в хозяйстве составил 
7 350 тонн. С площади 54 гектаров полу-
ченная урожайность 648 центнеров с гекта-
ра обеспечила сбор 3,5 тыс. тонн овощей. 
Общий объем выращенного составил 10 850 
тонн, что на 25% выше уровня 2021 года. 

«С 2008 по 2020 годы в четыре этапа мы 
построили овощехранилища общей емко-
стью хранения 11 тыс. тонн, из которых 10 
тыс. с вентиляционной системой и автома-
тическим климат-контролем. В их числе 2100 
тонн с искусственным холодом», - добавил 
руководитель. 

БУДЕТ СТРОГИЙ СПРОС
Несмотря на результаты, достигнутые 

аграриями и овощеводами, полностью обе-
спечить население области всеми продук-
тами своего производства не получается. 
Глава региона Кумар Аксакалов считает, что 
потенциал у области есть и нужно его пра-
вильно использовать, в свою очередь ру-
ководство может проверить, насколько эф-
фективно аграрии используют землю.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область
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ИННОВАЦИИ

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС
- Ирина, зачем сельскому хозяйству цифровизация? 
- Лет двадцать назад, чтобы быть конкурентоспособным 

на рынке сельского хозяйства, достаточно было купить но-
вые комбайны. Сейчас этого мало. Цифровизация ускоряет 
процесс. Умные весы, датчики, считыватели помогают ви-
деть информацию оперативно и прозрачно. Программное 
обеспечение, которое мы разрабатываем, помогает учиты-
вать все затраты, чувствовать процесс на кончиках пальцев. 

Сегодня цифровизация - необходимость. 
Иначе отстанешь.

ГДЕ МЫ НУЖНЕЙ

- Почему вы, программист, в начале двухтысячных ре-
шили взять уверенный курс в сторону сельского хозяйства? 

- Ну, началось все не с этого. На последнем курсе «физ-
теха» Костанайского госуниверситета я начала работать 
по 1С. Это было и программирование, и бухучет. Тогда, в 
 2000-е    было непросто. С нами никто не нянчился, давали 
задание – иди разбирайся. Ну, это, наверное, и хорошо, 
потому что в итоге разбирались. 

Это были командировки в деревни, где не было питье-
вой воды, где туалет, извините, «в сарайке», как местный 
бухгалтер говорила. Но это было веселое и интересное вре-
мя, когда мы получали профессиональные навыки методом 
проб и ошибок.

- Когда впервые мелькнула мысль, что можно открыть 
что-то свое?

- Проработав полтора года, я ушла в декретный. Через 
три года – во второй. Но, и в декретном отпуске продол-
жала работать. Клиентов было все больше, бросить я их 
не могла. И вот так постепенно пришла к мысли, что нужно 
взять кого-то в подмогу.

Плюс тогда был как раз переход 1С с седьмой на вось-
мую версию. У меня с двумя детьми и уже приличной базой 
клиентов, которые мне доверяли, был страх, что я не успею 
перестроиться. Сейчас все научатся, а я нет. Вот этот страх 
отстать и не успеть заскочить в уходящий поезд меня и под-
толкнул к действию.

- И в итоге вы заняли нишу именно сельского хозяйства. 
Она была свободна?

- Я искала, где конкурентов меньше, где мы нужней. При 
поддержке Европейского банка реконструкции и развития 
мы провели маркетинговое исследование рынка. Когда вы-

бирали из предложенных направлений, мне было интересно 
именно сельскохозяйственное. 

В этот момент фирма 1С объявляет конкурс на разработ-
ку программного обеспечения для сельхознаправления. А у 
нас уже наработки, исследования. 

«УГОВАРИВАЛИ РЫНОК»

- И сразу успех?
- Конечно, нет. Мы уговаривали рынок, что ему это нуж-

но – программный учет и «умное» оборудование. Я вам 
так скажу, большинство фермеров не могут посчитать свою 
прибыль. Может они обидятся на меня за такие слова, но 
это так. 

Сейчас ситуация меняется – все больше компаний, кото-
рые смотрят на сельское хозяйство, как на бизнес. Сегодня к 
нам уже сами обращаются. Вот благодаря таким компаниям 
мы развиваемся. Помогаем автоматизировать учёт, налажи-
вать систему, контролировать их затраты, доходы. А они 
нам помогают идеями - многие наши продукты были раз-
работаны по инициативе клиентов.

- Какие хозяйства самые первые вам доверились, кто 
был вашей экспериментальной площадкой?

- Компания «Терра». Благодаря им мы очень много сде-
лали и в типовом программном продукте, и в других мо-
дулях. Они во многом сейчас лидируют в стране. Именно с 
ними мы начинали и благодарны за то, что они в нас по-
верили. Мы запустили для них программное обеспечение, 
вместе подключали оборудование на откормплощадке. В 
этой компании понимают, что IT-технологии помогают опти-
мизировать работу и сократить затраты, а в итоге повысить 
прибыль.

- Каким вашим проектом особенно гордитесь?
- Одно из интересных направлений – «Умная молочная 

ферма». Мы вживляем болюсы животным (они их глотают как 
таблетки), которые передают информацию о состоянии коро-
вы. Это возможность выявлять болезни до проявления клини-
ческих признаков, контролировать качество питания, точные 
сроки осеменения. Это самое инновационное решение, кото-
рое сейчас есть в мире для молочного животноводства.

«ОНИ – ЗА 50, МЫ – ЗА 10»
- На каком цифровом уровне сегодня сельскохозяй-

ственная отрасль в Казахстане?
- На самом деле наши хозяйства и наполовину не исполь-

Осваивать ноу-хау фермерам Казахстана помогает 
ТОО «КАС Консалтинг». За коровами у нас уже следят 
камеры и чипы, за табунами – «электронные пасту-
хи». Но это только начало, уверена директор компа-
нии Ирина СУЛИМЕНКО.

«НАШЕМУ СЕЛЬСКОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ НУЖЕН 

ЦИФРОВОЙ РЫВОК»
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зуют того, что можно. Но, нужно понимать – время стреми-
тельно поменялось, а хозяйства привыкли работать в другом 
формате десятилетиями. Да, приходят молодые руководите-
ли, и движение идет вперёд. 

Я много работаю с иностранцами и один голландский экс-
перт, изучив наш рынок, сказал: «То, что мы сделали за пятьде-
сят лет, вы лет за десять пройдете». 

Если десять лет назад, обучая бухгалтеров работе с про-
граммой учета, я говорила: «А теперь наведите мышкой на 
эту часть экрана», и бухгалтеры брали мышку и приклады-
вали к экрану. Не водили по столу, а именно по экрану. Сей-
час такое мы уже и представить с вами не можем. У ферме-
ров в телефонах крутой софт, в их хозяйствах оборудование 
из Америки, Европы, Новой Зеландии.

Наши фермеры - очень интересные люди. С внутренним 
стержнем и любовью к своему делу. Сегодня мы с руково-
дителем ТОО встречаемся в деревне, а завтра в Ганновере 
на выставке. Путешествуют, общаются, очень много знают. 
Это восхищает!

Мы привыкли бежать, догонять и совершили рывок. Изу-
чая европейский IT-рынок в направлении учета, я пришла 
к выводу, что мы ушли далеко дальше. Да, мы, используя 
их долгосрочные наработки, быстро двигаемся вперед. Но и 
ограничений у нас немало. Почему фермеры у нас осторож-
ничают с IT-технологиями? Они не знают, принесут ли эти со-
лидные вложения прибыль? Считаю, в Казахстане на какой-
то период нужно запустить госпрограмму по цифровизации. 
Чтобы люди попробовали и поняли, зачем это нужно.

Пока же у нас эта тема звучит, но серьезной реализации 
нет. Нужно подойти к этому системно. Возможно, по мере 
омоложения наших чиновников, министров, и тема циф-
ровизации смелей войдет в нашу жизнь. И будет еще один 
рывок, еще более качественный.

РЕЗУЛЬТАТ – СОКРАЩЕНИЕ ЗАТРАТ
- Как сегодня проходит проект внедрения 1С на пред-

приятии?
- Сначала мы проводим предпроектное обследование, 

выезжаем на ферму и смотрим, насколько она автоматизи-
рована и что можно улучшить. Результатом становится тех-
ническое задание с оговоренными сроками и финансовыми 
расчетами. Затем непосредственно само внедрение. Снова 
выезд, если требуется - установка программного обеспече-
ния и обучение сотрудников на местах. 

- Как долго идет процесс внедрения?
- Проект длится от трех месяцев до года, в зависимости 

от размера предприятия, вида деятельности и участков, ко-
торые требуется автоматизировать. 

- Какой эффект в итоге?
- В первую очередь его почувствует руководитель предпри-

ятия. По результатам проекта мы видим сокращение трудоза-
трат, а это влечёт за собой сокращение затрат. Также исклю-
чается или минимизируется влияние человеческого фактора. 

Например, при автоматизации раскола на откормпло-
щадке пропускная способность его увеличивается на 300%. 
Плюс точность данных. Дополнительно интегрировав систе-
му 1С с модулями кормления, вы получаете полный анализ 
расхода кормов по каждой голове животного.

Пример из растениеводства - программа собирает ин-
формацию по всем культурам и полям. Таким образом в кон-
це сезона мы можем видеть точную себестоимость в разрезе 
этих данных. Данные по зарплате также собирает программа, 
и в конце месяца мы видим точный и оперативный расчёт 
без трудоемкой обработки этих данных. А учет и контроль за 
расходом ГСМ, запасных частей и химпрепаратов позволяет 
управлять перерасходом ведущих статей расходов.

- Для бухгалтерии это большая подмога. 
- Да, очень существенная: не нужно вносить огромный 

массив информации вручную, все уже есть в цифровом 
формате. В сельском хозяйстве непростые, с точки зрения 
переработки объема информации, налоги. При корректном 
и полном внесении первичной документации программа по-
считает все автоматически. 

IT – ЭТО ПРО «ДУМАТЬ»
- Ваша команда, какая она?
- Это моя гордость. Около сорока человек (два офиса 

– в Астане и Костанае). Мы глубоко в отрасли, сконцен-
трированы на сельском хозяйстве. Мы не рядом, а в одной 
команде с фермерами. 

С самого начала (компания работает с 2006 года) со 
мной уникальные разработчики – Андрей Боканенко и Ви-
талий Давыдов. У 1С есть свои рейтинги, нас постоянно про-
веряют. Так вот у нас практически наивысший балл по всем 
продуктам.

Наша Алтынай Алиева, руководитель отдела сопровож-
дения, один из авторов «Инструкции пользователя», раз-
рабатывает курсы, которые мы читаем, и растит наших но-
вичков.

Я горжусь, что в моем коллективе нет текучки. Что слож-
ные моменты мы воспринимаем не как проблемы, а как 
задачи. Все мы выезжаем на обучение. И в мое отсутствие 
команда работает не менее эффективно, чем при мне. Это 
наше общее достижение.

- Кадры находить, наверняка, непросто под такой уро-
вень?

- Многие думают, что работа айтишника начинается и за-
канчивается в офисе. Это не так. Ребятам приходится очень 
много ездить по селам. Выезжать, смотреть, щупать, как это 
все работает, общаться с людьми. На самом деле толкового 
профи в отрасли найти сегодня очень сложно. Нужен опре-
деленный склад ума, восприятия, настрой, любопытство и 
усидчивость при этом. 

В современном мире есть такая особенность – люди 
привыкли все делать быстро, не погружаясь. А здесь нужно 
и книжку вдумчиво читать, и над программой посидеть.
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В команду принимаем по блеску в глазах, по професси-
ональному азарту. Берем тех, кто быстро схватывает и готов 
постоянно учиться. 

- При этом вы еще и учите клиентов. 
- Без этого невозможно, потому что продукт сложный, 

сама отрасль непростая. Длинный цикл производства, мно-
го нюансов. Просто написать программу и отдать – так не 
работает. Нужно помогать осваивать. 

Учебный класс работает с 2007 года. Наши семинары 
для бухгалтеров востребованы, очень много положительных 
отзывов. В первую очередь это возможность пообщаться с 
коллегами, с экономистами, бухгалтерами именно сельско-
хозяйственной отрасли. Это совместная проработка ошибок, 
обсуждения. В этом году мы решили объездить с обучаю-
щими семинарами весь Казахстан. Есть идея расширить это 
направление до агрошколы.

В нашем учебном центре проходит обучение по работе с 
новыми программами, оборудованием. Помогаем клиентам 
осваивать новые технологии.

«ВДРУГ БЕЗ НАС ЧТО-ТО 
ПРОИЗОЙДЁТ!»

- Вы говорили про страх не успеть заскочить в последний 
вагон, не успеть схватить тенденции завтрашнего дня. Этот 
страх и сегодня в вас есть? Ваша компания уже работает на 
высочайшем уровне, но за новыми идеями, судя по постам 
в Facebook, вы регулярно выезжаете в Германию и Америку.

- Когда я была маленькая, боялась не ходить в садик и 
школу – вдруг без меня что-то произойдет. Да, этот страх 
есть и сегодня. Но он не из разряда комплексов. Наоборот. 
Нужно постоянно учиться, а не расслабляться. Отрасль стре-
мительно развивается. То, что было десять лет назад, сейчас 
это вообще не подходит. И мы учимся, ездим по всему миру, 
заглядываем в будущее, можно сказать. Чтобы потом научить 
наших клиентов быть востребованными в этом будущем.

- Нет ощущения, что уже достаточно, уже всему научились?
- Нет, все равно что-то узнаем. Вот в прошлом году на 

выставке в Америке мы искали самые передовые техноло-
гии, потому что это будущие тренды. Но, то, что мы нашли, 
еще не выпущено в промышленное производство. Поэто-
му мы отслеживаем, наблюдаем и ждем, когда сможем это 
применить у нас в Казахстане.

А в ноябре в Ганновере проходила крупнейшая животно-
водческая выставка EuroTier. Там тоже очень чётко просле-
живаются тренды. В этот раз гораздо больше было зеленых 
технологий. Так же в мире остро стоит проблема голода. 
Нам, может, тут незаметно, но мировые лидеры пытаются 
ее решить. Один из выводов, который звучал на выставке: 
«Для того, чтобы решить проблему голода к 2050 году, с 1 га 
нужно увеличивать выход продукции на 40%».

То есть производительность нужно наращивать. Мы не 
можем задействовать больше площадей - значит должны 
более эффективно работать. А эффективно работать – это 
новые технологии.

- Почему в работе с инновационным оборудованием вы 
выбрали именно новозеландскую компанию Gallagher?

- Надёжное оборудование, высокая устойчивость к по-
вреждениям и погодным условиям, гибкий обмен с про-
граммным обеспечением. Работаем напрямую с заводом. 
Это даёт нашим клиентам возможность покупать оборудо-
вание по разумным ценам, не ждать долго поставки, ведь 
большая часть ассортимента есть у нас на складе. Ну и са-
мое главное - сервис.

- Какова география ваших клиентов?
- Мы работаем по всему Казахстану. На днях считали – 

на текущий момент мы автоматизировали учёт более чем в 
250-ти фермах. Есть клиенты и в СНГ.

- Когда слышите о достижениях ваших клиентов, делите 
этот успех с ними? В нем ведь есть и ваш вклад.

- Скажем так, мы гордимся успехами наших клиентов и, 
да, чувствуем свою причастность. Вообще, у нас команда 
молодая и все чувствуют гордость за то, что делают боль-
шое дело в Казахстане. Мы не сеем, не пашем, животных 
не выращиваем, но помогаем в этом. У нашей работы есть 
миссия, это большое счастье на самом деле.

КЛИЕНТЫ
• ТОО «Мясная индустрия» (ЗКО): система автоматического получения данных по RFID-

биркам, 1С. 
Результат - человеческий фактор при корректировке данных сведен к минимуму.
• ТОО «Бек +» (в группе компаний «Село Лесное»): учет в системе 1С.
Результат – сокращение времени зоотехника и бухгалтеров на получение отчетности 

оборота стада.
• ТОО «Терра» (Костанайская область): система автоматического получения данных по 

RFID-биркам, оборудование Gallagher для перевески, система точного замешивания корма 
для животных Dinamica generale, 1С. 

Результат – значительно сокращение перевески животных, точный расчет объема корма и 
себестоимости привесов, человеческий фактор при корректировке данных сведен к минимуму.

• Кондитерская фабрика «Баян Сулу» (г. Костанай): установка мобильного приложе-
ния «1С заказы» для торговых представителей.

Результат – сокращение временных и трудовых затрат и ошибок в процессе заказа товара.
• ТОО «Family Farm» (Акмолинская область): установка системы Smax Tec.
Результат – своевременное сообщение на смартфон о повышении температуры у живот-

ного (признак мастита), о малом потреблении воды.
• Фермерское хозяйство «Шаров» (Павлодарская область): система автоматического 

получения данных по RFID-биркам, 1С. 
Результат – зоотехническая и ветеринарная службы имеют возможность анализировать 

историю всех операций по каждому животному. Не нужно поднимать отчеты, оборудова-
ние само все фиксирует.

• ИП Каримов (г. Талдыкорган): установлено 100 болюсов.
Результат – показатели по PH метрии помогают регулировать рацион питания стада, по-

казания по температуре помогают после отела, когда у животных начинаются проблемы со 
здоровьем.

УНИКАЛЬНЫЕ
ТОО «КАС Консалтинг» - един-

ственный официальный предста-
витель в Средней Азии инноваци-
онных компаний Gallagher (Новая 
Зеландия) и Smaxtec (Австрия). 

www.kac.kz, @kac.kz, 
т.8-705-746-75-93
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В рамках экскурсии в Россию, были отправлены 62 ферме-
ра из Казахстана, во главе с региональными представителями 
компании «Август-Казахстан», для посещения формуляцион-
ных предприятий, расположенных в Татарстане.

Большая часть посевных площадей Казахстана обрабатывается 
препаратами для защиты растений фирмы «Август». Это наивысший 
результат среди отечественных производителей пестицидов и зару-
бежных поставщиков, работающих на рынке Казахстана. По итогам 
2022 года объем продаж продукции «Августа» в мире в денежном 
выражении достиг 45,5 млрд руб. (без НДС), а площади посевов, 
защищенных препаратами «Августа» в России – 52 млн га в пере-
счете на однократную обработку. Площадь посевов, защищенных 
препаратами «Августа», в Казахстане в 2022 г. 6.1 млн га в пересчете 
на однократную обработку.

На этом фоне в компании регулярно стартуют новые проекты и 
инициативы, призванные удерживать флагманские позиции в от-
расли, улучшать сервис и помогать земледельцам обеспечивать 
продовольственную безопасность государства.

К настоящему времени «Август» располагает 60 представитель-
ствами в важнейших аграрных регионах РФ и владеет крупным 
банком сельхозземель, общая площадь которых составляет 220 тыс. 
га. Компания также развивает активную деятельность и на террито-
рии дальнего зарубежья, будучи представленной в 27 странах мира 
(в числе которых государства Латинской и Центральной Америки, 
Африки и Ближнего Востока).

В производственную базу «Августа» входят завод по производ-
ству действующих веществ в Китае и три формуляционных пред-
приятия, расположенные в Татарстане, Чувашии и Беларуси.

«Август-Казахстан» организовал экскурсии для фермеров с 
посещением завода «Август-Алабуга», ООО «Август-Муслюм» 
и МТК Уразметьево:

поездку для 5 групп
Группа ЮГ - в количестве 13 человек, 16-20 января 2023 

года.
Группа СКО – в количестве 14 человек, 24-27 января.
Группа ВКО/Павлодар - в количестве 17 человек, 31 января 

- 4 февраля.
Группа Костанай - в количестве 15 человек, 6-11 февраля.
Группа Акмолинская область - в количестве 15 человек, 14-

18 февраля.

ООО «Август-Алабуга» — суперсовременное предприятие в ОЭЗ 
«Алабуга» в Республике Татарстан. Завод построен на средства ком-

пании «Август». Размер вложений — 4 млрд руб. Завод построен 
по уникальному проекту «все под одной крышей». Производство 
представляет собой единое огромное здание, в любое место кото-
рого сотрудники могут попасть, не выходя на улицу. Предприятие 
оснащено передовым оборудованием и обладает высокой степе-
нью автоматизации. «Август-Алабуга» — ультрасовременное пред-
приятие по производству жидких препаративных форм пестицидов 
крупнотоннажного выпуска. Это формуляционное, «чистое» произ-
водство, аналогичное предприятиям по выпуску фармацевтических 
и косметических средств.

В 2021 году запущена в эксплуатацию первая очередь строитель-
ства на 1200 дойных голов.

Молочно-товарный комплекс «Уразметьево» расположен на 
землях хозяйства «Август-Муслюм».

Мегаферма оборудована водопроводом, групповыми поилками 
с подогревом воды, электроосвещением. Установлена высокотехно-
логичная система кросс-вентиляции, обеспечивающая комфортный 
микроклимат в помещениях круглый год. Комфортные условия и 
роботизированные системы, обеспечивающие минимальный кон-
такт с людьми, значительно снижают стресс животных, что позволя-
ет получать молоко экстра-класса.

Предприятие «Август-Муслюм» расположено на востоке Респу-
блики Татарстан в трех районах: Муслюмовском, Азнакаевском и 
Мензелинском.Хозяйство в числе первых внедряет в Татарстане 
прогрессивные технологии, например, оно стало пилотным по про-
екту оцифровки полей. Здесь регулярно проводят учебы, семинары 
по земледелию. Основные культуры: пшеница, рапс, подсолнечник, 
горох и ячмень. Надои — 32 л в сутки на одну корову.

Роль химических средств защиты растений в сельском хозяйстве 
недооценена, несмотря на их существенное влияние на экономиче-
скую эффективность земледелия.

Мы помогаем повысить прибыльность сельскохозяйственного 
производства, способствуем развитию бизнеса земледельцев. Мы 
делаем все, чтобы наши партнеры применяли химические средства 
защиты растений наиболее эффективно.

В конечном итоге, мы вносим свой вклад в повышение благосо-
стояния и статуса земледельцев как участников одного из важней-
ших секторов экономики.

Статью подготовил 
АБДРАМАНОВ 

Ильяс Муратович,
менеджер по маркетингу 

компании 
«Август-Казахстан»

КОМПАНИЯ

«АВГУСТ-КАЗАХСТАН» ОРГАНИЗОВАЛ 
СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЕ ЭКСКУРСИИ В ТАТАРСТАН 

ДЛЯ ФЕРМЕРОВ ИЗ КАЗАХСТАНА
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Ближайшие годы для Костанайской 
области должны стать прорывными в 
животноводстве. С 2023 по 2026 год 
планируется реализовать 51 проект с 
вложением 35 млрд тенге инвестиций, 
так в регионе хотят увеличить объемы 
производства мяса всех видов. Но са-
мые масштабные планы в молочной 
отрасли, где за этот же период наме-
тили запустить 23 крупные молочно-
товарные фермы. Планы планами, что 
же получается в реальности?

ЗАГРУЗИТЬ ПО МАКСИМУМУ
По официальным данным управле-

ния сельского хозяйства, сегодня в реги-
оне насчитывается 456,3 тыс. голов КРС, 
465,7 тыс. МРС, 4,4 млн голов птиц. По 
итогам 2022 года было произведено 90,9 
тыс. тонн мяса, 420,4 тыс. тонн молока и 
573,6 млн штук яиц. Для развития мяс-
ного животноводства в области сейчас 
действует 38 откормочных площадок с 
единовременным содержанием 48 тыс. 
голов, из них только четыре относятся к 
первому уровню, где содержится от 3 до 
20 тыс. голов. Ими по итогам прошлого 
года было закуплено 31,1 тыс. голов КРС. 
В тоже время, как было отмечено на кол-
легии, сегодня 25 действующих перера-
батывающих предприятий по мясу загру-
жены в пределах 60%. Для того, чтобы 
загрузить существующие предприятия 
под максимум в регионе нужно увеличить 
выпуск мяса еще на 47 тыс. тонн. Пока в 
области сохраняется значительный объем 
импорта, как по мясу кур, так и молочной 
продукции, и мясу.

Что касается планов по развитию жи-
вотноводства на ближайшие годы, то 
инициаторы 18 проектов в четырех рай-
онах области намерены заняться разве-
дением КРС мясного направления. Еще 
в трех районах будут созданы три пле-
менных репродуктора, в шести районах 
запланированы восемь проектов, среди 
которых откормочные и убойные пло-
щадки. По восемь проектов запланиро-
вано реализовать по разведению лоша-
дей и птицеводству. Еще пять хозяйств 
займутся разведением мелкого рогатого 
скота. И только один проект запланиро-
ван по свиноводству. В регионе надеют-
ся, что ввод запланированных проектов 
в животноводстве и птицеводстве по-
зволит увеличить производство мяса на 
17%, повысить загруженность мясопере-
рабатывающих предприятии с 60% до 
70%, обеспеченность населения области 
мясом птицы с 74% до 100%.

«По выпуску мяса мы сейчас вышли на 
уровень 60% от потребности, и объемы 
продолжают расти. Но идет увеличение 
потребления мяса кур. До 2027 года по-
требность в стране составит порядка 750 

тыс. тонн мяса, сегодня производится 300 
тыс. тонн. В 2022 году мы запустили про-
стаивавшую птицефабрику в Карабалык-
ском районе, и вышли на производство 
7,5 тыс. тонн мяса в год. В перспективе 
увеличение объемов до 12,5 тыс. тонн», 
- рассказал директор птицефабрики ТОО 
«Жас канат-2006» Кайрат Маишев. 

Сейчас компания работает над проек-
том по запуску племенного репродуктора, 
он уже одобрен всеми финансовыми ин-
ститутами. Инвестиции составят 2,2 млрд 
тенге. Благодаря запуску инкубационного 
цеха, будет идти обеспечение птицефа-
брики цыплятами, а также реализация су-
точных цыплят населению. 

МОЛОЧНАЯ СФЕРА СОСТОЯНИЕ 
И ПЕРСПЕКТИВА

Сегодня в регионе насчитывается 60 
хозяйств, занимающихся молочным ско-
товодством, из них только 12 являются 
крупными молочно-товарными ферма-
ми. По данным управления сельского 
хозяйства, молокоперерабатывающие 
заводы области обеспечивают потреб-
ность населения в молочных продуктах 
на 87%. В достаточном количестве про-
изводится обработанное молоко (69,5 
тыс. тонн), потребность масла сливочно-
го - на 44%, сыра и творога – 26%, ке-
фира и йогуртов – 74%. 

«Решение вопроса по обеспечению 
населения области данными видами про-
дуктов мы видим в дальнейшем развитии 
данной сферы отрасли, строительстве но-
вых молочно-товарных ферм. В прошлом 
году создано три небольших МТФ в Ка-
расуском (КХ «Енбек-С» на 200 голов), 
Мендыкаринском (КХ «Тобулбаев» на 50 
голов), Алтынсаринском (КХ «Хамит» на 
150 голов). В Узункольском районе рас-
ширение фермы ТОО «Тойсай» с 400 до 
600 голов», - пояснили в управлении.

В ближайшие годы запланировано 
строительство 23 современных молочно-
товарных ферм в 11 районах области, где 
наблюдаются наиболее благоприятные 
природно-климатические условия по обе-
спечению кормами. 

В этом случае, численность дойного 
стада увеличится на 17,5 тыс. голов. На 
реализацию проектов будет привлечено 
почти 100 млрд тенге инвестиций, с соз-
данием более 800 новых рабочих мест. 
Вводимые молочные фермы позволят 
увеличить производство продукции на 
30% и обеспечить дополнительную за-
грузку молокоперерабатывающих пред-
приятий с 70% до 86%.

Сегодня из 23 МТФ предварительно 
отобраны для софинансирования через 
СПК «Тобол» 13 проектов. Общая сум-
ма инвестиций по ним составит 87,3 
млрд тенге, из них через СПК «Тобол» 

планируется финансировать порядка 
34,8 млрд тенге. Обязательное условие 
– наличие 20% собственных средств 
инвестора. В качестве залогового обе-
спечения по проектам, инвесторы гото-
вы предоставить движимое и недвижи-
мое имущество – около 1,4 тыс. единиц 
сельхозтехники, порядка 445 тыс. гекта-
ров сельскохозяйственных угодий, про-
изводственные объекты.

Как считают в УСХ, значительная го-
сударственная поддержка в виде субси-
дирования, льготного кредитования, в 
дальнейшей перспективе должна стиму-
лировать и вызвать заинтересованность 
хозяйствующих субъектов в создании и 
ежегодному вводу не менее 10 проектов 
МТФ. А акимам районов и городов дано 
распоряжение взять на особый контроль 
реализацию проектов и вести работу со-
гласно разработанным Дорожным картам.

«Ежегодно мы должны строить не ме-
нее 10 МТФ. Это минимум, который мы 
необходимо реализовать. Государство 
поможет вам деньгами. Мы будем вкла-
дывать существенные средства в отрасль 
животноводства. Мы же понимаем, что 
эта отрасль создает больше всего рабо-
чих мест в селе. Ферма на 600 голов по-
зволяет обеспечивать до 40 семей в те-
чение всего года», - отметил на коллегии 
аким области Кумар Аксакалов. 

ГДЕ ВЗЯТЬ 6 МЛРД ТЕНГЕ?
Именно в такую сумму, по расчетам 

экспертов, обойдется МТФ на 1200 го-
лов. Но предупредили, что расчет про-
водился еще в прошлом году, и за это 
время увеличилась стоимость строитель-
ных материалов и других составляющих. 
И цена примерная. Создание молочно-
товарной фермы требует инвестиций по 
нескольким статьям, главные из которых 
это строительство зданий и сооружений, 
приобретение оборудования и животных.

Ферма на 1200 голов имеет всегда 
одинаковые черты. Обязательно долж-
но быть здание коровников, которые со-
единены с доильно-родильным блоком, 
здание молодняка, в котором содержат-
ся молодые животные до отёла и здание 
телятника. Кроме того, должны быть га-
лереи, которые соединяют между собой 
вышеназванные здания и здание санпро-
пускника, который позволяет осущест-
влять биологическую безопасность.

«Для того чтобы построить коровник 
необходимо инвестировать в возведение 
помещений общей площадью порядка 24 
тыс. кв.м при цене строительства порядка 
280 долларов за квадратный метр. Полу-
чается, что инвестировать нам необходимо 
около 3,2 млрд тенге. Кроме того, еще 200 
млн тенге понадобится на строительство 
ограждения, коммуникации и строи-

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ, МЯСНЫЕ БЕРЕГА: 
КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ ЕСТЬ У АПК?
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тельство силосно-сенажных ям», - расска-
зал управляющий ТОО «Бек+» Степан Тен.

По его словам, кроме зданий необ-
ходимо инвестировать в оборудование 
для МТФ, главным из которых является 
доильный зал, поилки, стойловое обору-
дование, резиновые лежаки, резиновые 
коврики для прохода, система навозоу-
даления, система вентиляции, селекци-
онные ворота и так далее. Все это стоит 
порядка 1,2 млрд тенге.

«Что касается приобретения КРС, то 
здесь выбор достаточно большой, мож-
но купить скот внутри Казахстана, либо за 
рубежом. Скот из Северной Америки бу-
дет стоить порядка 4000 долларов, либо 
можно купить европейский скот, в зави-
симости от страны и качества цена может 
варьироваться от 2000 до 2400 евро за 
голову. Для расчетов я использовал цену 
датского скота, потому что этот скот, во-

первых, имеет очень хорошие показатели 
здоровья, а во-вторых, нетели, поставля-
емые из Дании, чаще всего будут осеме-
нены сексированным семенем. Цена на 
такой скот составляет 2350 евро за голо-
ву на условиях доставки до фермы. По-
сле карантина затраты составят 1,4 млрд 
тенге. Таким образом, общие затраты по 
строительству и вводу МТФ будут около 
6 млрд тенге», - привел данные эксперт.

Также Степан Тен привел расчеты по 
возмещению затрат государством. Суб-
сидии на строительство фермы по дей-
ствующим нормативам составят 870 млн 
тенге. Кроме того, предусмотрены субси-
дии на приобретение скота при нормати-
ве 400 тыс. тенге, при приобретении 1200 
голов получится 480 млн тенге. Значит, 
что инициатор проекта получит 1 млрд 
350 млн тенге субсидий, а оставшиеся ин-
вестиции составят 4 млрд 650 млн тенге.

«Структура себестоимости молока 
выглядит следующим образом: наиболь-
шую долю расходов, около половины от 
всех затрат составляют корма – порядка 
800 млн тенге в год. Кроме того, рас-
ходы на заработную плату, электроэнер-
гию, семядозы, текущий ремонт, амор-
тизацию и ветпрепараты такой фермы 
будут составлять 1 млрд 959 млн тенге. 
При надое от одной коровы в среднем 27 
литров, и при количестве дойных коров 
в 1000 голов, мы будем получать в год 
9 855 000 кг молока, и при этом себе-
стоимость одного кг молока составит 199 
тенге», - пояснил спикер.

Он привел и расчеты окупаемости: 
цена реализации молока составляет 240 
тенге/кг + 45 тенге субсидии. Получает-
ся, что доход от 1 кг молока составит 285 
тенге. При количестве молока, которое 
дают коровы, годовой доход составит 2,8 
млрд тенге. При годовых затратах в 1,9 
млрд тенге, прибыль за год составит 848 
млн тенге. При таких показателях срок 
окупаемости проекта составит 5,5 лет. Но 
это только при условии, что не изменятся 
нормы субсидирования.

«Строительство новых МТФ – это вы-
годный проект, однако дорогостоящий, 
но вполне перспективный. После того, 
как ферма окупится, она сможет генери-
ровать доход в сумме 800 млн тенге в 
год», - заключил Степан Тен.

Судя по высказываниям фермеров 
после коллегии, многие из них и не 
против того, чтобы заняться животно-
водством и построить МТФ, но вопрос 
упирается в два момента. Первый, где 
гарантии, что государство не отменит 
меры господдержки. Но самый главный, 
где взять сумму более 6 млрд тенге. Не у 
каждого хозяйства есть в наличии такие 
средства, а влезать в еще одну кредит-
ную кабалу, мало кому хочется.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область

Фото автора
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Сорта и гибриды кукурузы, под-
солнечника и масличного льна 
французской селекционно-семе-
новодческой компании LABOULET 
Semences отлично зарекомендовали 
себя в условиях аграрного произ-
водства. Компания присутствует на 
российском сельскохозяйственном 
рынке седьмой год и представляет 
по этим культурам инновационные 
направления селекции.

Традиционно сотрудники россий-
ского представительства LABOULET 
Semences принимают участие в реги-
ональных агропромышленных меро-
приятиях, которые являются одними 
из крупнейших бизнес-событий АПК 
России, где встречаются владельцы, 
руководители и специалисты животно-
водческих комплексов, птицефабрик, 
фермерских хозяйств, инвесторов и 
поставщики. Выставки проходят в оп-
тимальное время для профессионалов 
отрасли, придают мощный импульс де-
ловой активности и делают возможным 
решение как можно большего количе-
ства задач на многие месяцы вперёд. 
В 2022 году специалисты российского 
представительства LABOULET Semences 
приняли участие в мероприятиях, про-
шедших в Центральном, Северо-Запад-
ном и Северо-Кавказском регионах, 
где представили демонстрационные 
посевы ультраранних гибридов кукуру-
зы, подсолнечника и масличного льна. 

24 июня 2022 года. День Калуж-
ского поля. Эффективная площадка для 
коммуникаций, способствующая разви-
тию агропромышленного комплекса ре-
гиона, налаживанию межрегиональных 
связей, продвижению инновационных 
проектов и новых технологий. Меро-
приятие проводится с 2006 года и явля-

ется одной из крупнейших в ЦФО реги-
ональных демонстрационных площадок 
современных технологий в растениевод-
стве и животноводстве, селекционных 
достижений в сельскохозяйственном 
производстве. Традиционно выставка-
демонстрация проходит на базе Калуж-
ского научного исследовательского ин-
ститута сельского хозяйства. 

26 июня 2022 года. День поля в Во-
логодской области, прошедший вблизи 
деревни Терентьевское Вологодского 
муниципального района на полях СПК 
«Агрофирма Красная Звезда». 

30 июня 2022 года. День поля Ин-
ститута молока — масштабное меро-
приятие федерального значения, про-
шедшее в селе Леушиха Родниковского 
района Ивановской области. 

9–11 ноября 2022 года. Междуна-
родная выставка «Сибирская аграрная 
неделя». Компания LABOULET Semences 
привезла на это мероприятие особую 
кукурузу, ультрараннюю, которая долж-
на очень хорошо показать себя в Сибир-
ском регионе. Эта кукуруза содержит 
крахмал, который очень любят коровы, 
ведь можно сказать, что крахмал — это 

«шоколад для коров». Сибирь здорово 
приветствует гибриды кукурузы селек-
ции LABOULET Semences! В течение мно-
гих лет испытаний отмечается стабиль-
ная устойчивость к засухе и холодам, 
повышенная продуктивность вопреки 
влиянию погодных условий, болезней и 
вредителей. Именно такой может быть 
селекция будущего, утверждает прези-
дент компании Патрис Лабуле. 

22–25 ноября 2022 года — тради-
ционное участие в крупнейшей выстав-
ке юга России и деловой программе 
«ЮГАГРО 2022». 

КУКУРУЗА 
В последнее десятилетие кукуруза 

начала активно осваивать северные тер-
ритории России, регионы Урала и Сиби-
ри, благодаря появлению на рынке ка-
чественных гибридов, способных давать 
высокие урожаи в нестандартных для 
этой культуры климатических условиях. 
Кукуруза имеет большую популярность 
у российских аграриев, так как являет-
ся источником питательных кормов для 
животноводства. Правильный подбор 
гибрида по сроку вегетации с учетом 
генетического потенциала и качества 
семян, неукоснительное соблюдение 
технологии возделывания — гарантия по-
лучения высокоэнергетических кормов. 
Если говорить о кормовой базе для жи-
вотноводства, то из кукурузы возмож-
но получение сухого зерна, корнажа 
(влажного плющеного зерна, смеси зер-
на и стержней початков), а также высо-
коэнергетического кукурузного силоса. 
В компании LABOULET Semences ведется 
работа по специальному направлению 
«Ice Corn» — это селекция ультраран-
них гибридов кукурузы (ФАО 100–115), 
а также раннеспелых (ФАО 120–180) и 
среднеранних (ФАО 180–280). Дости-
жение селекционеров — получение но-
вой разновидности кукурузы «Soft Flint» 
(мягко кремнистая). В отличие от тра-
диционной кремнистой кукурузы зер-
но гибридов по этой технологии отдает 
влагу наравне с зубовидной кукурузой. 
Их преимуществами являются короткий 

СОВОКУПНОСТЬ МИРОВЫХ СТАНДАРТОВ КАЧЕСТВА 
В СЕЛЕКЦИОННЫХ ДОСТИЖЕНИЯХ КОМПАНИИ LABOULET SEMENCES

ФАКТ 
Устойчивость гибридов в отношении недостатка тепла имеет особое 

значение для нормальной вегетации растений весной и в начале лета, что 
обеспечивает более полное использование агроклиматических условий. 
Селекционерам пока не удалось существенно снизить требования культуры 
к теплу. Однако современные гибриды при наступлении благоприятных 
температур могут быстро компенсировать приостановку или замедление 
роста в периоды недостатка тепла, и это способствует более быстрому раз-
витию растения. Существует тесная взаимосвязь между продолжительно-
стью вегетационного периода и урожаем кукурузы. В связи с этим для 
выращивания кукурузы надо выбирать такие гибриды, которые будут пол-
ностью использовать вегетационный период региона и дадут максималь-
ный урожай культуры.
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вегетационный период, быстрая потеря 
влаги зерном, устойчивость к возврат-
ным заморозкам (до 5 листьев), разви-
тие при более низких температурах — от 
+6°C. Наиболее востребованные гибри-
ды в неблагоприятных погодных усло-
виях, внесенные в Государственный ре-
естр селекционных достижений РФ: 

ЗЕТА 105 и ЗЕТА 110 С (ФАО 105–
110). Ультраранние трехлинейные ги-
бриды зернового направления, тип 
зерна «Soft Flint» (мягко кремнистая), 
отличаются равномерным созреванием 
зерна до восковой спелости. Рекомен-
дуемое количество растений к уборке — 
95тыс. шт./га, возможность использова-
ния культуры в системе органического 
земледелия и на орошаемых участках; 

ЗЕТА 115 С (ФАО 115). Ультраран-
ний силосный спринтер, рекоменду-
емое количество растений к уборке 
— 100тыс. шт./га, средняя высота рас-
тений 220–240см, початок 25–27см. 
С 2020 года гибриды ЗЕТА 105, 110 С, 
115 С и ЗЕТА 140 С выращиваются на 
участках гибридизации в Центрально-
Черноземном регионе РФ, подработка 
семян осуществляется в кооперации с 
кукурузокалибровочным заводом «ЗО-
ЛОТОЙ ПОЧАТОК». 

ЗЕТА 120, 125 и ЗЕТА 140 С (ФАО 
120–140). Раннеспелые гибриды уни-
версального использования (зерно и 
силос), идеально подходят для позд-
него посева, тип зерна — кремнисто-зу-
бовидный. Высокая урожайность при 
выращивании на зерно и силос, адап-
тация для повторных посевов в зонах 
достаточного увлажнения, возмож-
ность в ранние сроки заготовки зеле-
ной массы, высокое содержание сухого 
вещества при раннем посеве; 

БЕАНИЯ, ПАРИЗИАНА, СИЛИЦИ-
АНА, ТЮРКИЗИЯ и ЛАЗУЛИЯ (ФАО 
160–180). Раннеспелые инновацион-
ные гибриды универсального типа, 
раскрывают свой потенциал при выра-
щивании по интенсивной технологии с 
отзывчивостью на повышенный агро-
фон. Устойчивость к полеганию и за-
сушливым условиям, интенсивный рост 
на ранних стадиях развития и высокая 
влагоотдача при созревании, растения 
высокорослые, высота до 230–250см, 
крепление початка 55–60см. 

Особое место в портфеле компании 
LABOULET Semences занимает линейка 
среднеранних универсальных гибридов 
(ФАО 190–280) — ЭЛАМИЯ, ЗЕТА 200 
С и ТИРНАВИЯ. Растения показывают 
активную динамику на начальных эта-
пах вегетации, отмечены раннее цве-
тение, отличная засухоустойчивость и 
холодостойкость. Посевные площади 
обеспечивают наивысший выход зе-
леной массы с гектара в своей группе 
спелости — до 400 ц/га, высокое со-
держание сухого вещества при разных 
сроках посева, повышенное содержа-
ние крахмала в зерне, отличную усвоя-
емость силоса. 

ПОДСОЛНЕЧНИК 
Селекция подсолнечника, создание 

линий и гибридов на их основе — пер-
спективное направление деятельности 
компании LABOULET Semences. Огром-
ную роль в селекции подсолнечника 
играет генетика. Использование гетеро-
зиса, цитоплазматической мужской сте-
рильности, спонтанного и индуцирован-
ного мутагенеза позволило существенно 
увеличить урожайность и улучшить тех-
нологические качества масличных семян 
подсолнечника. Наиболее эффективным 
методом селекции подсолнечника явля-
ется метод межлинейной гибридизации. 
Путем создания новых самоопыляю-
щихся линий достигается наследствен-
ное улучшение генотипа по разнообраз-
но-ценным признаками растения. При 
скрещивании линий получают гибриды 
с повышенной продуктивностью. Это 
позволяет даже в годы, не очень благо-
приятные для роста и развития подсол-
нечника, выращивать качественные мас-
личные семена. Современная технология 
возделывания подсолнечника предусма-
тривает достижение высокой продуктив-
ности с минимальными затратами труда 
за счет высева семян интенсивных ги-
бридов, устойчивых ко всем известным 
расам заразихи, высокомасличных и 
высокоолеиновых. Селекционеры ком-
пании LABOULET Semences активно ра-
ботают над созданием инновационных 
высокомасличных и высокоурожайных 
гибридов подсолнечника, устойчивых к 
заразихе рас A-F, ежегодно проводятся 
полевые демонстрационные испытания в 
различных регионах России. В Госреестр 
селекционных достижений РФ, вошли 
проверенные гибриды: 

ЛС РЕГБИ и ТВИТИ (106–110 дней) 
— среднеранние, высокоолеиновые ги-
бриды подсолнечника универсального 
назначения для технологии Clearfield®; 

ЛС ГЛОБСАН и ЛС МАЖИСТРАЛЬ 
(106–112 дней) — среднеранние гибриды 
для традиционной технологии возделы-
вания, высокомасличные, содержание 
масла до 55%; 

Л 1801 С и ЧЕРРИ (107–116 дней) 
— среднеранние высокоолеиновые ги-
бриды, толерантны к фомопсису, сухой 
гнили и фомозу. 

ЛЁН 
Селекция масличного льна — одно 

из ведущих направлений работы ком-
пании. В Госреестр уже вошел сорт КА-
ОЛИН, характеризуемый высоким ко-
эффициентом размножения семян и 
коротким вегетационным периодом. 
С 2020 года организованы участки его 
размножения в Западно-Сибирском и 
Центрально-Черноземном регионах РФ. 

Основа селекционных достиже-
ний компании LABOULET Semences 
на сегодняшний день —     это сово-
купность мировых стандартов каче-
ства, влияющих на технологические 
качества продукции, программиро-
вание и оптимизацию урожая. 

ГОРБУНОВ А.Н., 
агроном-консультант, 

кандидат с/х наук
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НАШ ЧЕЛОВЕК

На страницах нашего журнала мы часто знакомим 
вас с перспективными, жадными до знаний фермерами, 
экспериментаторами, смело внедряющими новые тех-
нологии в сельское хозяйство. И зачастую это молодые 
мужчины, которые уверенно смотрят в будущее. Но се-
годня мы расскажем об очаровательной девушке, уме-
ло совмещающей в себе женскую слабость, силу харак-
тера, хрупкую натуру, упорство и рвение к сохранению 
семейного дела. 

Веронике Саловой слегка за тридцать, но молодая 
женщина уже стоит во главе ИП «Ника», которое от-
крыла шесть лет назад. В семейном бизнесе действуют еще 
два агроформирования - «Зерно» и «Арман А». С детства 
она с головой погружена в сельское хозяйство и иначе себе 
жизнь даже не представляла.

«Наше дело – семейное, а потому самое важное. На-
чал его мой дедушка – Анатолий Голунец. Он родился в 
Украине, но после переехал жить в Россию. А потом решил 
отправиться в Казахстан. Так началась наша семейная исто-
рия. Здесь он сразу устроился работать в сельхозотрасль. 
Трудился бригадиром в хозяйстве, выращивал кукурузу и 
был очень уважаемым человеком. Причем заслуженно. Он 
не раз становился героем газетных статей. Мы храним вы-
резки из газет. Мой дедушка – моя гордость», - рассказы-
вает Вероника.

Спустя время Анатолий Иванович решается на открытие 
собственного дела, в чем ему активно помогает отец Веро-
ники, Николай Салов. Уже в 2004 году семейное дело на-
чало процветать. Работали все – от мала до велика. Подрас-
тающие внуки еще за школьную парту нее садились, а знали 
азы бережливого отношения к земле и животным.

«Мое детство было прекрасным временем, за что спаси-
бо всей семье. У меня двое младших братьев, и мы росли 
как обычные деревенские дети – помогали родным по хо-
зяйству, ухаживали за скотом в меру своих возможностей. 
У нас были коровы, лошади, свиньи. Каждый требовал вни-
мания и уход. То, что в семье все были заняты в сельском 
хозяйстве, не удивляло и, наверное, даже в какой-то мере 
определило мой профессиональный выбор. Но самые яркие 
воспоминания связаны с полями. Восходящее на фоне пых-
тящих тракторов солнце, отблеск золотого колоса в дневной 
зной, алый закат во время жатвы. Это не передать словами 
и не нарисовать на холсте. Это где-то глубоко в сердце. Все 
эти красоты мы с детства наблюдали, выезжала на угодья 
вместе с дедушкой. Любовь к земле и животным нам при-
вивали, и мы жадно впитывали ее», - объясняет собесед-
ница.

Пока мужчины на полях бьют рекорды урожайности, 
женщины занимались животными.

«Так случилось, что оба моих дедушки связаны с рас-
тениеводством, а бабушки были дояркой и ветеринаром. 
Сейчас у нас угодья площадью в 2200 гектаров. Выращива-
ем пшеницу, лен, ячмень. Планирую начать сеять кормовые 
культуры. Животноводство представлено сотней голов таких 
пород, как ангусы, казахская белоголовая, аулиеколькая и 
степная. Я серьезно настроена заняться селекционной ра-
ботой, изучаю генетику. Проходила обучение – разбирала 
тему на примере ангусов и герефордов. Планирую продол-
жить учиться, так как считаю эту отрасль достаточно пер-
спективной. Поеду в Россию набираться знаний и опыта. 
Селекция может дать потрясающие возможности развития 
фермы. Поэтому эта тема для меня сейчас главная», - гово-
рит девушка.

Собственное кормовое обеспечение фермы тоже счита-
ет важным фактором для успешного животноводства. Для 
этого Вероника планирует взять в аренду дополнительный 
земельный участок.

«Ни для кого не секрет, что угодья у нас в стране остав-
ляют желать лучшего. Одним не хватает питательных эле-

ментов из-за бесщадного использования почвы, другие же 
требуют исследования и денежных вливаний, потому что в 
течение долгого времени они были абсолютно заброшенны-
ми. И только после восстановления плодородных свойств 
земли мы начнем выращивать кормовые культуры», - счи-
тает Вероника.

В прошлом году девушка выиграла конкурс «Бизнес-ле-
ди», где призналась, что секрет успеха кроется в одном – 
полной отдаче себя работе и любви к своему делу.

Сейчас она больше работает в животноводстве. Папа за-
нимается выращиванием сельхозкультур. Бабушка и мама 
тоже при деле. Это то дело, к которому лежит душа, при-
знается девушка.

«Что касается последних результатов работы, то на про-
шлый сельхозсезон грех жаловаться. Да, погодные условия 
были далеки от идеала, и многие аграрии за голову хва-
тались, видя что творится на полях. Было сложно: засуха, 
жара. Но нам удалось собрать достаточно неплохой урожай. 
Мы используем СЗР, работаем с несколькими организация-
ми. Защита растений играет огромную роль в получении хо-
рошего урожая. Знаете, что сейчас не хватает растениевод-
ству Казахстана? Достойной поддержки от государства. Да, 
программы финансирования и субсидирования существуют. 
Но не у каждого сельхозтоваропроизводителя получается 
приобретать необходимую технику в виду большой цены. 
И что касается стартапов, то условия невозможные. Лично я 
столкнулась с таким понятием, как залог, и большим переч-
нем документов, а каникулы перед началом выплат совсем 
короткие. Доход не позволяет через полгода начать выпла-
чивать. Да, поддержка есть, но она не решает проблемы с 
отсутствием заинтересованности в развитии малого бизнеса 
на селе. Вот и отток населения, вот и вымирание деревень», 
- говорит Вероника. 

Фермер подчеркивает, что проблема кадров в селе оста-
ется актуальной и десятилетия подряд не находит решения.

«Дело ведь не только в заработных платах: какую не 
предложи, не хотят идти люди в животноводство, ухаживать 
и убирать за скотом, к примеру. Каждому хочется легкой 
работы, легких денег. Заинтересованности у людей, дей-
ствительно, мало», - подытожила беседу Вероника Салова.

ФЕРМЕРСТВО – ТО ДЕЛО, К КОТОРОМУ ЛЕЖИТ ДУША
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Современные интенсивные техно-
логии возделывания сельскохозяй-
ственных культур в регионах неустой-
чивого увлажнения характеризуются 
значительным разнообразием, включа-
ют широкий набор предшественников 
(или специализацию в возделывании 
одной культуры), приемов обработки 
почвы (почвозащитная безотвальная, 
минимальная и нулевая технологии 
обработки), систем органоминераль-
ного питания, а также сортовой агро-
техники, оказывающих существенное 
влияние на фитосанитарное состояние 
почвы и растений. Большинство сель-
хозтоваропроизводителей по мере 
экономической возможности старают-
ся соблюдать весь комплекс защитных 
мероприятий, чтобы получить здоро-
вый урожай. И протравливание семян 
– важнейшее звено, позволяющее за-
щищать растения от вредных организ-
мов не только на стадии прорастания, 
но и в период вегетации. 

Качественное протравливание всег-
да начинается с фитоэкспертизы семен-
ного материала (обязательный элемент 
семенного контроля), по результатам 
которой делают заключение о воз-
можности использования конкретной 
партии для семенных целей, необхо-
димости протравливания и подбора 
протравителей. Данный прием ограни-
чивает проявление семенной (на 60-
100%) и первичной аэрогенной инфек-

ции (на 30-80%), присутствующих в 
почве и на пожнивных остатках, обе-
спечивает формирование оптимально-
го фитосанитарного состояния посевов, 
активизацию роста и развития расте-
ний, благодаря влиянию препаратов на 
их физиологические процессы, а также 
сводит к минимуму отрицательное вли-
яние на компоненты агроценоза за счет 
снижения пестицидной нагрузки.

В последние годы все большее рас-
пространение получают комбиниро-
ванные протравители, содержащие в 
своем составе два, три или четыре дей-
ствующих вещества из разных классов 
химических соединений, дополняющих 
и усиливающих действие друг друга. 
Повышение эффективности предпо-
севной обработки семян и предотвра-
щение формирования резистентности 
вредных организмов к протравителям 
реализуется через использование таких 
препаратов с многосторонней фунги-
цидной и инсектицидной активностью, 
обеспечивающих надежный контроль 
как от патогенной микрофлоры (обез-
зараживают и семена, и почву), так и 
от вредных насекомых.

Компания «Щелково Агрохим-KZ» 
используя нанотехнологии, разрабо-
тала ряд перспективных препаратов 
для протравливания семян сельско-
хозяйственных культур на основе ми-
кроэмульсий (МЭ). Инновационная 
формуляция отличается повышенной 

эффективностью применения: такая 
препаративная форма имеет в 3 раза 
выше коэффициент проникновения 
сквозь ткани и оболочки семени, чем 
традиционные концентрат суспензии 
(КС) и концентрат эмульсии (КЭ); ка-
чественно влияет на развитие надзем-
ной массы и корневой системы рас-
тений; позволяет значительно снизить 
риск потери урожая и сократить разрыв 
между потенциальной и реальной про-
дуктивностью культуры. 

Среди однокомпонентных и сме-
севых фунгицидных протравителей, 
проверенных временем и доказавших 
свою эффективность, рекомендует-
ся несколько препаратов: при низком 
уровне инфекционной нагрузки – ТЕБУ 
60, МЭ (60 г/л тебуконазола) – 0,4 л/т 
для защиты семян яровой пшеницы; 
при умеренном уровне инфекционной 
нагрузки (в пределах ЭПВ) – СКАР-
ЛЕТ, МЭ (100 г/л имазалила + 60 г/л 
тебуконазола) – 0,3-0,4 л/т для защи-
ты семян яровой и озимой пшеницы, 
кукурузы, льна; при высоком уровне 
инфекционной нагрузки (выше ЭПВ) 
– БЕНЕФИС, МЭ (50 г/л имазалила + 
40 г/л металаксила + 30 г/л тебуко-
назола) – 0,5-0,7 л/т для защиты се-
мян зерновых и зернобовых культур и 
ДЕПОЗИТ, МЭ (40 г/л флудиоксонила 
+ 40 г/л имазалила + 30 г/л металак-
сила) – 0,6-0,8 л/т для защиты семян 
зернобобовых культур. 

Обработка семян перед посевом уничтожает поверхностную и внутрисеменную инфекцию, предохраняет 
проростки от плесневения, активизирует защитные реакции, стимулирует рост и развитие растений, улучшает 
перезимовку озимых культур, а также защищает проростки и всходы от почвообитающих вредителей и вреди-
телей всходов.

УРОЖАЙ НАЧИНАЕТСЯ 
С ЗАЩИТЫ СЕМЯН
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При рекомендованных нормах рас-
хода, препараты отлично защищают 
зерновые культуры (пшеница, ячмень) 
от пыльной и твердой головни, гель-
минтоспориозной и фузариозной кор-
невых гнилей, ризоктониозной прикор-
невой гнили и зернобобовые культуры 
(соя, горох, нут, чечевица) – от аскохи-
тоза, фузариоза, церкоспороза, серой 
гнили и плесневения семян.

В последние годы в севооборотах 
с высокой концентрацией зерновых 
культур и расширением площадей под 
зернобобовыми и масличными культу-
рами, где практикуют минимальную и 
нулевую обработку почвы, отмечается 
высокая численность и вредоносность 
специализированных вредителей. Для 
предупреждения заселения и высо-
кой вредоносности насекомых в посе-
вах, рекомендуется при протравлива-
нии семян добавление инсектицидных 
протравителей. 

В портфеле компании «Щелково 
Агрохим-KZ» имеется препарат ЛУИ-
ДОР ПРО, КС (200 г/л имидаклоприда) 
с нормой расхода от 0,4…0,6 до 15…20 
л/т семян. Протравитель предназначен 
для защиты пшеницы, кукурузы, рапса, 
подсолнечника, гороха, нута, сои, кар-
тофеля от широкого комплекса вреди-
телей (проволочники, ложнопроволоч-
ники, злаковые мухи, тли, колорадский 
жук, крестоцветные блошки, щитоно-
ски, подгрызающие совки, клубень-
ковые долгоносики и др.). Благодаря 
системной активности, действующее 
вещество быстро проникает внутрь се-
мени, перемещается в побеги при про-
растании семян и обеспечивает дли-
тельную защиту от вредителей всходов.

К текущему полевому сезону ком-
пания представляет новый контактно-
системный фунгицидный протравитель 
с антибактериальным эффектом ГЕРА-
КЛИОН, КС (400 г/л тирама + 25 г/л 
тебуконазола + 15 г/л азоксистробина) 
для защиты семян пшеницы, ячменя, 
гороха и сои с нормой расхода 0,6-1,0 
л/т. Препарат обладает широким спек-
тром действия на фитопатогены (пыль-
ная, твердая и каменная головня, кор-
невые гнили, снежная плесень, сетчатая 
пятнистость, серая гниль, аскохитоз, ан-
тракноз, фузариоз, церкоспороз, плес-
невение семян, бактериоз). Обеспечи-
вает оптимальную фунгицидную защиту 
всходов от семенной и почвенной ин-
фекции и выраженное физиологическое 

действие (стимулирующий эффект) при 
умеренном или высоком инфекционных 
фонах в условиях минимальной и нуле-
вой технологий обработки почвы.

В предстоящем сезоне аграриям 
станут доступны еще два трехкомпо-
нентных протравителя: ПОЛАРИС, МЭ 
и БОМБАРДА, КС.

ПОЛАРИС, МЭ (100 г/л прохлораза 
+ 25 г/л имазалила + 15 г/л тебукона-
зола) – 1,0-1,5 л/т – микроэмульсион-
ный фунгицидный протравитель зерно-
вых культур с направленным действием 
против почвенной и семенной инфек-
ции и пролонгированной защитой про-
ростка при высоком инфекционном 
фоне. Обеспечивает полный контроль 
следующих болезней: пыльная, твердая 
и каменная головня, фузариозная и 
гельминтоспориозная корневые гнили, 
альтернариозная семенная инфекция, 
снежная плесень, плесневение семян, 
сетчатая пятнистость, мучнистая роса 
на ранних фазах развития растений.

Инсектицидный протравитель БОМ-
БАРДА, КС представляет собой совер-
шенно новое сочетание действующих 
веществ: 130 г/л тиаметоксама + 90 
г/л имидаклоприда + 60 г/л фипрони-
ла, предназначен для защиты зерновых 
культур и клубней картофеля с нормой 
расхода 0,5-1,2 л/т. Обладает длитель-
ным защитным эффектом, что позволяет 
надёжно защитить урожай в самые уяз-
вимые фазы развития и сократить чис-
ло наземных инсектицидных обработок. 
Рекомендован для уничтожения рези-
стентных популяций при вспышках чис-
ленности почвообитающих и наземных 
вредителей и их личинок всех возрастов 
(злаковые мухи, хлебные блошки, про-
волочники, ложнопроволочники, коло-
радский жук). Выраженный ростостиму-
лирующий эффект – ещё один значимый 
плюс препарата, когда растения получа-
ют дополнительную поддержку и это от-
ражается на их продуктивности. 

В последние годы также широ-
кое распространение получили микро-
удобрения, эффективность которых 
обусловлена содержанием сбалансиро-
ванного комплекса микроэлементов, по-
ложительно влияющих на процессы про-
растания семян и устойчивость растений 
к неблагоприятным условиям выращива-
ния. Роль регуляторов роста растений и 
микроудобрений резко возросла в связи 
с широким применением интенсивных 
технологий возделывания сельскохо-

зяйственных культур. Новые безопасные 
агротехнологии с применением микро-
удобрений и аминокислотных биостиму-
ляторов для обработки семян позволяют 
минимизировать последствия воздей-
ствия климатических аномалий и стрес-
совых нагрузок (засухи, суховеи), и мо-
гут стать важным резервом повышения 
продуктивности растений.

Популярными антистрессовыми пре-
паратами-биостимуляторами являются 
гуминовые и аминокислотные продук-
ты. В портфеле «Щёлково Агрохим-KZ» 
имеется соответствующая линейка пре-
паратов: органоминеральное удобре-
ние ГУМАТ КАЛИЯ СУФЛЁР и ами-
нокислотные биостимуляторы марки 
БИОСТИМ. Аминокислоты, входящие в 
их состав, имеют растительное проис-
хождение и находятся в максимально 
доступной для растений форме. 

ГУМАТ КАЛИЯ СУФЛЁР, ВР (0,5-
1,3 л/т) представляет собой жидкое ор-
ганоминеральное удобрение на основе 
гуминовых кислот – увеличивает энер-
гию прорастания и всхожесть семян, 
стимулирует рост и развитие мощной 
корневой системы растений, повыша-
ет сопротивляемость к заболеваниям 
и мобилизует иммунитет растений, и 
в конечном счёте, повышает урожай-
ность. В лабораторных исследованиях 
(рис. 1) показана эффективность дей-
ствия удобрения: более мощное раз-
витие корешков и проростков пшени-
цы по сравнению с контролем на 10-е и 
14-е сутки проращивания. Предпосев-
ную обработку семян можно проводить 
как самостоятельно, так и в баковых 
смесях с комплексными минеральными 
удобрениями или пестицидами.

Добавление в баковую смесь для 
протравливания семян с.-х. культур 
перед посевом и клубней картофеля 
перед посадкой стимулятора прорас-
тания БИОСТИМ СТАРТ (0,5-1,2 л/т) 
гарантирует лучшее развитие корневой 
системы проростков и всходов, стиму-
лирует их к росту в начале вегетации, 
что особенно важно в период недостат-
ка влаги в почве, снимает стресс и по-
вышает продуктивность растений. 

С учётом особенностей формирова-
ния патологического комплекса на се-
менах сельскохозяйственных культур 
в преддверии полевого сезона 2023 
года компания «Щёлково Агрохим-KZ» 
предлагает аграриям широкий ассор-
тимент современных, эффективных и 
хорошо зарекомендовавших себя пре-
паратов для протравливания семян, 
микроудобрений и биостимуляторов, 
обеспечивающих полноценную и про-
должительную защиту от патогенов и 
вредителей, получение дружных всхо-
дов, что помогает растениям разви-
ваться даже при неблагоприятных по-
годных условиях.

Кандидат с.-х. наук, 
специалист 

ТОО «Щелково Агрохим-KZ»
С.В. ЯЦЮК
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***
Опытный строитель матом умеет 

даже смотреть... 

***
Сегодня попыталась надеть летние 

шорты. Но зад оказался ещё зимним... 

***
- Доченька, ну почему ты не хочешь 

за него замуж? 
- Мам, ну он же рыжий! 
Отец с дивана: 
- Доча, ерунда! Вот я год после 

свадьбы с твоей мамой пожил и стал   
седым! 

***
Первая обезьяна, взявшая в руки 

палку, тут же тормознула другую за 
превышение скорости. 

***
- Расскажите коротко, что было в 

школе на родительском собрании? 
- Если коротко: сдавайте на шторы... 

***
Ни один тренер не воспитал столь-

ко классных альпинистов и скалолазов, 
сколько выдрессировала строгая вах-
тёрша в женском общежитии. 

***
- Скажите, это у вас свадьба пела и 

плясала в прошлую субботу? 
- Нет, это был развод.

***
Дёргается глаз? Не волнуйтесь. Это ваша 

крыша включила поворотник и показывает, 
в какую именно сторону она поехала... 

***
- Я антисемит наполовину. 
- Это как? 
- Евреев не люблю, зато евреек обо-

жаю!  

***
Прекрасные незнакомки прекрасны 

пока незнакомки. 

***
Девочки, хватит ставить фотки, об-

работанные фотошопом, на аватарки! 
Государство из-за вас пенсионный воз-
раст повышает! 

***
При встрече с медведем постарай-

тесь не совершать резких движений, не 
есть из его миски и ни в коем случае не 
спать в его кроватке.
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